

50 Jahre Forum Textil- und Teppichkunst Basel!

<https://ftt-textilundteppichkunst.ch/>

Unser Verein wurde 1976 unter dem Namen „Freunde Orientteppiche“ von einigen Basler Liebhabern antiker orientalischer Knüpf- und Webkunst gegründet. Noch heute gibt es Mitglieder aus den Anfangszeiten!

Begleitend zur Ausstellung erschien das Buch „Alte Teppiche aus dem Orient“ (1980), das aufgrund seiner Strukturanalysen und -erklärungen bis heute begehrt ist!

Seitdem sind aus unseren Reihen mehrere Bücher entstanden:

<https://ftt-textilundteppichkunst.ch/links> ,

und es fanden verschiedene Symposien in Basel, Liestal und Riehen statt.

Zu den beiden Kelim-Symposien gehörten die vielbeachteten Ausstellungen in Liestal, in einem Raum aus dem 16. Jahrhundert, die sehr gelobt wurden. Neben den herausragenden Exponaten war es zu jener Zeit äusserst innovativ alle Kelim- Fragmente und auch die kompletten Kelims, aufgenäht und aufgespannt zu präsentieren.

Zuvor trafen wir uns schon auf mehreren Symposien mit internationalen Gästen und Referenten zu Schasavan-, indischen Textilien, mittelalterlichen oberrheinischen Wandteppichen, den Textilien aus Marokko, der Wirkerei, den Teppichen der Turkmenen und der Belutschen.

Aus dem Symposium über turkmenische Teppiche von 1999 entstand Jürg Rageth's Standardwerk «Turkmen carpets, a new perspective».

Das letzte viel beachtete Werk, „Belutsch Textilien – Zurück zu den Wurzeln“, erschien Ende 2023 und beinhaltet das gesamte Wissen von vielen Reisen in den Iran, das Jörg Affentranger zusammentragen konnte.

Unvergesslich sind die gemeinsamen Reisen zu Ausstellungen oder Treffen mit anderen Vereinen in Berlin, Mailand, Amsterdam oder zum Hammeltreffen in Österreich des TKF etc.

Rudolf Graf leitete den Verein über 20 Jahre lang, danach übernahm Jürg Rageth die Organisation für weitere 20 Jahre, gefolgt von Jörg Affentranger und mir, Esther Sackmann Rageth.

Es werden jährlich 4–5 Vorträge zu verschiedenen Textilthemen veranstaltet und einmal im Jahr treffen wir uns zur legendären Grillparty <https://ftt-textilundteppichkunst.ch/> und deren Show & Tell, wo immer wieder ungeahnte Trouvaillen aus den Sammlerbeständen gezeigt werden.

Fast alle wichtigen Sammler und Forscher der Teppichwelt besuchten in den vergangenen 50 Jahren Basel. Eine beeindruckende Liste von Referenten und Veranstaltungen zeugt davon!

In den letzten 20 Jahren haben wir uns zunehmend dem „Umfeld“ der Teppichwelt, der Geschichte und den sozialen Strukturen der Regionen, den Ursprüngen von Symbolen und der Textilkunst anderer Teile der Welt geöffnet. Gerade das machte die Auseinandersetzung mit diesen Werken besonders interessant, und je mehr wir lernten, desto spannender wurde sie.

Der Vereinsname wurde inzwischen in „Forum Textil- und Teppichkunst“ geändert, um der Tatsache Rechnung zu tragen, dass einige unserer Mitglieder ihre Sammeltätigkeit auf andere Regionen mit textiler Tradition ausgeweitet haben und wir uns zunehmend auf diese Kunstformen konzentrieren.

Wie eingangs erwähnt, sind die Enthusiasten unseres Vereins auch langjährige Liebhaber und Sammler von Textilien aller Art. Während der letztjährigen ICOC Swiss Alpine Tour konnten wir drei wunderschöne Ausstellungen aus Teilen der Sammlungen unserer Mitglieder präsentieren.